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艺术史研究事在人为

——白谦慎访谈
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白谦慎 

    

  白谦慎，艺术史学者，1997年至今任教于美国波士顿大学艺术史系。1955年生于天津，1974年毕业于上海财贸学校金融专

业，1978年考入北京大学国际政治系，1982年毕业后留校任教。1986年赴美国罗格斯大学攻读比较政治博士学位，1990年在获硕

士学位和修完比较政治博士课程后转学至耶鲁大学攻读艺术史。1995－97任教于西密执安大学艺术系。 主要中英文著作有《与

古为徒和娟娟发屋——关于书法经典问题的思考》、《傅山的世界：十七世纪中国书法的嬗变》、《天倪——王方宇、沈慧藏八

大山人书画》（与张子宁等合作）、《傅山的交往和应酬——艺术社会史的一项个案研究》。 

  a+a：白老师，您好。我们大家都非常关注和期待您最近正在进行的吴大瀓研究。您是怎样来研究吴大瀓的？与您研究傅山

又有何不同？最新的进展又怎样？ 

  白谦慎：吴大瀓是一个政治人物，也是艺术家和收藏家。我关心的是他除了办公以外的业余生活，他刚好处在一个历史转折

点，研究他也会牵扯出一批人，这和研究傅山是相似的。吴大瀓代表了那个年代的精英，他们的文化生活和爱好是我感兴趣的。

研究他和研究傅山的不同在于对傅山的研究是纯艺术上的，研究吴大瀓则是文化问题，当然也要有些艺术形式上的分析，更关键

的是研究他为什么这样写这样画，收藏和研究些什么？最近的进展比较顺利，在收集资料的同时，正在为北京故宫的一本论文集

写《吴大澂和他的拓工》，同时还在准备一篇《晚清的艺术品市场和政府官员的收藏活动》。 

  a+a：您过去的研究虽然看来都是一些具体的书法现象的分析，但常常涉及和提升到了很多理论的层面。您认为理论在艺术

史研究中的位置是怎样的？两者又该怎样结合？ 

  白谦慎：我想艺术史的研究应该有多种的模式。打个比方，有些人专门研究艺术家的生平，有的人编艺术家的年谱，这些都

可能不那么涉及当代理论，但是也都很重要。有些研究比较有意识地吸收理论研究（特别是西方的理论）的成果，这很好。理论

会提出新问题，提供新视角，能让我们发现一些过去可能被忽略的现象，因此，对艺术史的研究是有指导意义的。但是，我从上



世纪90年代中期就已经提醒人们注意，过多地强调理论的重要性可能会带来一些负面作用：即忽略基本的训练和基础的工作。两

者的结合，最理想的当然是理论素养好，又有扎实的基本功。但要做到这点又何其难也！再上一层楼，就是在研究中国艺术的过

程中，发展出自己的理论。 

  a+a：您在北大读的是政治学，当时为何会选择这个专业？后来您到美国读博士,却又果断转做艺术史。这是否跟您早年的家

庭或自己的爱好有关？ 

  白谦慎：因为那个时候考大学嘛，没有艺术系，我当时报考的是经济系和图书馆系，但是放榜后在上海可能有两个同学也报

了这个方向，而且考分比我高，名额满了，所以北大招生办的老师打电话给我，问我愿不愿意上国政系，我说愿意。北大毕业后

我又留校教政治学。1986年去美国读博。那个时候比较清贫，到国外留学还是比较艰苦的。但人比较有理想，比较书生气，也比

较蓬勃，跟现在的氛围很不一样。没有家庭的影响。我父亲是工程师，他字写得好，他小时候还是用点毛笔的，但这个跟家庭的

影响没什么关系。“文革”的时候，我哥哥下乡了，我就可以留城，去读了一个中专，叫上海财贸学校，在金融专业。金融专业

有写字的传统，因为老师的字写得很好，而且为人也好，我就在那个学校养成了写字的习惯。若干年之后进入艺术史，并不是很

陌生。因为你要研究绘画，懂书法也很好，所以我转行也是有基础的。 

白谦慎小品小楷张充和蝶恋花词28.5cm×19.5cm2011年 

  a+a：我关注到一个现象，如您的《娟娟发屋》、《傅山的世界》等几部著作的中文版都是在2003年出版。您是怎样在如此

短的时间内完成出如此多和重要的著作呢？再者，据我们所知，《傅山的世界》是在您博士论文的基础之上撰写完成的，您当时

又如何确定傅山为持续十几年的研究对象？ 

  白谦慎：这些书不是一下子写的。《傅山的世界》是我92年就开始做了，英文版出版是在2003年；《娟娟发屋》写作前后历

时两年半，但是思考问题是在94年就开始了；《傅山的交往和应酬》其实是我在94、97和98 年发表的两篇长论文（其中一篇太

长，分为两次刊登）。可能因为是在台湾发表的，国内没有人看到，所以不知道。国内刊物有个特点，它不太能发很长的文章。

所以我的学术论文主要发表在美国和台湾。虽然看似都是在2003年出版，其实前期的工作早就开始做了。我选傅山做研究对象与

我的书法背景有关。从事书法史研究的人都知道，书法史上最大的变革就是碑学的崛起，重要性相当于西方美术史上印象派的崛



起。1990年，我从罗格斯大学比较政治学专业转到耶鲁大学读艺术史，当时我的导师班宗华教授和八大山人专家王方宇先生在耶

鲁大学美术馆合办了八大山人书画展，导师建议我写一篇关于八大山人书法的文章，那是我写的第一篇长文章，讨论了八大山人

晚年的书法如何向碑学转化。在写作过程中涉及到金石学的问题，这就跟清代的学术风气有关了。后来我发现在这个问题上，傅

山比八大山人更典型，于是我就很早确定了以傅山为研究对象。 

  a+a：刚才您谈到您的很多的想法其实在90年代初就已经形成，这是不是意味着您在转专业之前就已经对艺术史有了很多的

了解？过去所学是否有所帮助？ 

  白谦慎：在转专业之前，对书法史、篆刻史都已经有所了解。过去所学的政治学也是很有帮助的。你可以看到我的研究都比

较宏观，虽然我后来做的都是个案；但宏观的东西一定都是从政治学学来的。我过去学的是国际政治学，是马克思主义传统的。

马克思主义是非常宏观的，因为政治学本来就是很宏观的。其实我现在依然对大的国际政治、经济、文化的走向等都很关心。如

在《艺术学研究》第2辑发表我的论文《社会精英结构的变化对20世纪中国书法的影响》，即以吴大和毛泽东为研究对象，专门

讨论中国步入近现代社会后的两次政治精英结构的变化对书法的影响。其次，政治学比较严谨，我曾谈到，对某些当代书法现

象，可以采用计量分析的方法，这也和我学过计量政治学有关。你看我的东西，论证过程中都是力求讲逻辑性的。当然，那个时

候还没有题目，题目是从92年开始想的。那边的好处就是，干扰比较少，尤其是在读博士期间，能够让你有几年的时间全力以赴

地思考一些问题。 

  a+a：那么，您又是如何在如此短的时间内就能找到一个比较前沿和适合自己的研究方法呢？ 

  白谦慎：也摸索了一段时间。书法史对我来说并不陌生，在国内的时候我也一直在关心，但系统地学习书法史，抓住一个点

来研究，西方的学术氛围和耶鲁大学老师的指导很重要。首先，他不会让你做一个通史，所有的同学都在选个案，你也要选个

案。其次，我有书法创作的经验，早就意识到碑学崛起的意义，那么问题就是如何找到一个切入口。至于后来具体的解释方法，

我的博士论文是不如后来我的书好的。在把博士论文改为书时，我专门讲了印刷文化对书法的影响，这是跟北大出去的一个同学

商伟（现在是哥伦比亚大学的教授）有关；他专门组织过一个印刷文化的研究小组，我也参加了，在这样的情况下，就越来越关

心这方面的问题。我本来就对理论一直有兴趣，我的处女作就是谈书法理论的。虽然后来我的研究越来越史学化，但是我现在依

然经常看一些理论的书。情况大概就是这样。 

  a+a：您在波士顿大学教什么课？除却目前正在进行的吴大研究，您是否还有其他研究计划？您最近的出版情况又怎样？ 

  白谦慎：我一年两个学期共教四门课，亚洲艺术通史、中国艺术通史、中国现当代艺术和中日书法。近三年来，我出版了

《白谦慎书法论文选》《张充和诗书画选》（编著）、《与古为徒和娟娟发屋》（修订版）。目前除了吴大，没有其他大的研究

计划，这样会精力比较集中些。 

  a+a：多年西方求学、治学的经历，能够让您更加清晰地反观中国文化、学术、教育状况。相较于西方，您认为目前国内艺

术史研究的情况怎样？艺术史教育情况又怎样？ 

  白谦慎：这方面很有裨益，哪怕是逐渐的。西方的学术规范、他们关心的问题、如何找资料等等，哪怕我没有刻意去学，还

是潜移默化地受到影响。像《与古为徒和娟娟发屋》中的议题就是关于“经典是怎样形成的”，这本身就是西方学界最早开始关

心的问题。我们中国过去史论很少，过去美学比较多。但在西方“史”是最大的，“论”是包括在史里的。我觉得“论”这个东

西，如果没有个案研究，很容易走向空洞。我目前研究吴大，从大量的晚清人日记里摘出一点点东西，然后来勾勒一个大的历史

图像。所以你看我的书，除了《娟娟发屋》是比较理论化的，《傅山的世界》等都是非常历史化的。因为整个国家正处在一个大

的发展期，机会很多，很多人都不愿意失去一些机会，所以都比较忙，而中国人的为人处事方式又比较讲求关系，应酬也比较

多。在国外呢，环境要好一点，比较安静。这样就能够让你有充足的时间来想一个问题。还有一点，国外的学术支援系统也比较

好，图书的借用是开架的举行学术活动，参与的人也比较多、比较纯。我为什么现在还比较努力的原因是，我对自己研究的问题

有兴趣，加上中国书法界有我这样的条件的人几乎没有，所以我就要利用这样的条件把研究做好。 



    

白谦慎楹联行楷126×31.5cm×2 

  a+a：面对着国内复杂的问题，您认为国内的学术应该怎样发展？做学问最重要的是什么？ 

  白谦慎：首先还是要端正研究的动机。宁波市文化局曾委托我指导他们文化系统的一位年轻人研究明代的宁波籍书法家丰

坊。这个年轻人的家境比较好，喜欢做学问，目的很纯粹，没功利性，很专心，这些年已经出了一些成果。现在在美院读史论的

学生，也越来越不一样了我现在看的就是下一代。现在中国的中产阶级在扩大，有条件支持子女根据自己的爱好来学习和发展的

家庭也越来越多了。西方的艺术史大都是中产阶级以上的人在做，生存压力相对比较小。当然，我并不是说家境差得孩子不能

做，可以有奖学金来鼓励和支持嘛。但氛围需要是比较非功利的，要有比较纯粹的知识上的追求。曾经有朋友跟我说，你都五十

好几了，还在图书馆抄资料，这多辛苦。这个话是绝对不对的。我做这个，是因为我感觉到乐趣。“知之者不如好之者，好之者

不如乐之者。”所以我讲要有追求知识的乐趣。 



  a+a：那么您对国内的学者，尤其是年轻的艺术史学者和学生，有什么建议吗？ 

  白谦慎：做艺术史，首先需要有耐心。现在老讲新研究方法，我的书就被一些学校作为史论专业的方法论课的教材，说是白

谦慎用这个方法、那个方法。其实，你就是再有什么新方法，没耐心，那就是想投机取巧。方法不是让你走捷径，方法是在你辛

勤的劳动之中能让你更加坚实地、创造性地做好研究。耐心比方法更重要，这是我的观点。如果做论文，找一个新的角度，别人

没有做过的，光讲方法，不讲功力，这样做出来的东西一般都比较单薄。你的学问要浑厚坚实、要真正的大气，过十年、二十年

别人还觉得有道理，那你必须是要下功夫的，而不是仅仅求巧。所以你问我做艺术史最重要的是什么，不是方法，是耐心，是在

有责任心的、有经验的老师的指导下来做研究。但是有的老师是有经验，却忙自己的事忙到没有时间来指导你，那也没有用。现

在中国的大学给了这么多经费却没有成比例的研究成果。中国的学者缺经费吗？有的缺，有的却一点不缺。有的经费比我多。我

没有什么研究经费，没有项目费。我在美国曾经得到两个非常重要的学术奖项，一个是2004年的古根海姆研究奖，那是很高的荣

誉，一个是今年得的美国国家人文基金会研究奖，但给的钱实际上就是半年工资，让我不需要教书可以安心研究。在美国，我要

复印资料可以用学校的复印机。但是外出了，复印费还是我自己出。我在北大查资料，拍照也是要钱的，这都是自己付钱。国内

的项目费可以用于请客吃饭。当国内的项目基金不比国外学者少的时候，你做不好研究还有什么理由来为自己辩解？ 

  a+a：的确，您谈到的问题都是非常核心的问题。国内的项目经费如何用到点上确实是一个非常大的问题，这也导致了经费

的分配不均，真正需要经费支持的反而可能恰恰申请不到经费。可能还有一点就是，相比国内，西方整个的学术体系都要更加成

熟。 

  白谦慎：是的。最根本的问题是，总有这样那样的东西让人们不能把最宝贵的时间花在思考和研究上。西方的学术有批评的

传统，你的著作如果有什么硬伤，他们也都会指出来，也是非常史学化的。他们整个学科非常成熟，自我监督的能力也很强。我

们常常忽略他们非常史学化和资料准备阶段的工作，而强调他们的“新方法”。 

  a+a：上面您谈到的一些问题很多都涉及到体制。您有什么建议？应该怎么解决？ 

  白谦慎：其实，体制说到底，也还是人。事在人为，即使体制有问题，也还是有人为的空间。作为领导，就要想怎样把资源

最有效地花在学术上面；作为学者，就要想怎么把学术做好。现在的问题是，有些大学老师应酬太多。那么，到什么时候才会有

一个停点？如果你永远都觉得不够的话，那就没什么可说的了。有没有一个停点，涉及到一个人怎样看待学术生命和物质生活之

间的关系。比如，你说缺房子，家里的房子小，但比我们70年代、80年代住的房子要好多少，住100平方的房子还嫌小，那你还

有完没完？所以我现在就把希望放在功利心比较小的新一代人身上。还有一个问题，比如你老参加一些活动（如开幕式等），人

家带你玩；你老不去，那人家可能就不带你玩了，机会就不给你了。我每年回国，来找我的人不少，但我也并不是都交往。我首

先要看你（特别是年轻人）是不是来跟我谈相关的学问，若只是为了建立关系的，我通常谢绝。我写的书也好，文章也好，都是

给有心人看的，有学术之心的人。我们也扭转不了大的形势，只能依靠一己之力帮几个人，维持这个圈子。比较欣慰的是，我近

年来关心支持的几个年轻人，都蛮好的，都在成长。 

  a+a：国内还有一个很大的问题，比如您在的波士顿大学，研究生入学之后应该是有一个很成熟的教育体系在里面的，特定

的时间要看多少书，修多少门课，完成多少作业，定期还有考核等等，但在国内就几乎没有这样一套程序。 

  白谦慎：对，我们不仅有考核，而且系里每个学期都会开全系教授会议，集体讨论每个学生的表现。我知道在国内的艺术专

业，不少教授并不给学生上课。这不仅是体制纵容的问题，还是老师不负责任的问题。 

  a+a：另外，我们知道您还是一位优秀的书法家。请再谈一下您的书法创作？您平时写书法和做研究的时间是一个怎样的比

例？还有什么爱好吗？ 

  白谦慎：我过去写小楷比较多，82年还以小楷获得过全国大学生书法竞赛一等奖。但刚出国后压力太大，基本上没怎么练书



文档附件： 

隐藏评论 

法。2004年我成为终身教授之后，才又恢复练字和创作。近几年每天都写一些，主要是临帖，走的还是文人字路子。我想在完成

关于吴大的这本书后（大概还有三、四年），会花更多的精力用在创作上，因为人的精力是有限的。再者，看我的字主要要看气

息，不是走形式上变化比较大那路的。我写书法大概一天一小时，主要是临帖；不教书时，每天读书写作的时间大概在八小时左

右。读书我还是看纸本多，因为我喜欢在书上划来划去，经常翻的书就尽量买。除了每年都和家人旅行外，我平时喜欢在网上看

乒乓球比赛。乒乓球的原理和写字一模一样，如何发力，怎样调整心态，两者都是一样的。在乒乓球赛场上，心态很重要，保守

了或急躁了，马上会输球。可是，写字时心态不好，不会有输赢，所以人们往往忽视心态的问题。为什么要临帖？古人天天写

字，还依然要临帖，不断校正自己的笔法，心态不好，就会影响到笔法。做学问又何尝不是如此呢？你必须要有一个较长的安静

的时间来专注地思考，打通思路。 
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